
 
 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE E INFRAESTRUTURA  

CONSELHO DE RECURSOS HÍDRICOS 
36ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 

 A trigésima sexta reunião extraordinária do Conselho de Recursos Hídricos ocorreu no dia 12 de dezembro de 1 

2023, às 14h, realizada de maneira totalmente online, via aplicativo Cisco Webex, com transmissão ao vivo pela 2 

página oficial da Secretaria Estadual do Meio Ambiente e Infraestrutura – SEMA/RS noYoutubeLink: 3 

(https://www.youtube.com/watch?v=gMEmxrtBUhc).  Conselheiros Presentes: Marcelo Camardelli Rosa – 4 

SEMA - Presidência; Izabel Matte – Vice-Presidente e Julio Porciuncula da Silva – SOP; Valéria Borges Vaz – 5 

Comitê Pardo; Vera Inêz Lermen – SPGG; Verônica Della Mea – Comitê Baixo Jacuí; Fabio Avancini Rodrigues 6 

– Mirim-São Gonçalo; João Paulo P. Bezerra – Comitê Passo Fundo; Reinaldo Gambim – Secretaria dos 7 

Transportes; Mario Fernando Damé – Comitê Camaquã; Eduardo – SEDUC;  Eloi Luft - Comitê Santa Maria;   8 

Maj. Fernando Meirelles Almeida  – Casa Militar;  Eduardo Ubel Oslaj – SDR;  Henrique Fernandes – Casa Civil; 9 

Dante Petter – SEFAZ;  Altair Hommerding – SEAPI e Glaucus Ribeiro – FEPAM - Convidada. Ausentes:  SICT; 10 

SSP/RS – Comando Ambiental BM-RS; Comitê Tramandaí e  Comitê Mampituba.  Ausência Justificada: SICT. 11 

Demais presentes: Diego Carrillo – DIMETEC; Fernando Scottá – DIPLA/DRHS/SEMA; Viviane Feijó – Comitê 12 

Sinos; Adermar Marques – Comitê Passo Fundo; Sumirê Hinata – DIPLA/DRHS - Júlio Salecker – FGC; Carmem 13 

Silva e Luiza Oliveira – SE CRH. O Presidente Marcelo confere o quórum regimental, dá boas vindas a todos e 14 

inicia a reunião solicitando a inclusão de pauta da Resolução CRH que prorroga o mandato dos Comitês de 15 

Bacia, não havendo manifestação contrárias  aprovada a inclusão como item 12.  I – COMUNICAÇÕES – Julio 16 

Salecker solicita ao Presidente Marcelo que antecipe o item seguinte: - Apresentação do cronograma físico 17 

financeiro das barragens Jaquari e Taquarembó – Secretária Izabel Matte cumprimenta a todos os 18 

conselheiros, agradece a oportunidade de mostrar o trabalho que estão fazendo nas duas barragens para 19 

colocar os avanços que tiveram e os desafios que tem pela frente. O grupo técnico que fez a apresentação vão 20 

passar os detalhes e ficam à disposição. São eles o Giovane Wickert, Subsecretário de Infraestrutura e 21 

Patrimônio, Júlio Porciuncula, Diretor de Barragens e Canais e a Tainá, técnica que está tratando, entre outros, 22 

não só desse assunto. Agradece mais uma vez aos Secretários Marcelo e a Marjorie.  Presidente Marcelo 23 

agradece por terem trazido esse assunto ao CRH. Sec. Izabel coloca que a apresentação traz o Panorama 24 

Barragens Jaguari e Taquarembó. Os valores investidos nas duas barragens, com o que já foi investido e a 25 

investir: Jaguari R$ 247.355.644,29 e Taquarimbó R$ 229.553.311,03. Valéria Vaz parabeniza pela 26 

apresentação e questiona sobre o planejamento para atender as demais demandas priorizadas pelo Governo no 27 

enfrentamento dos ciclos de seca no Estado. Como serão essas ações nas outras bacias hidrográficas.  28 

Secretária Izabel informa que a SOP tem a competência para execução das obras, mas tem um Comitê 29 

instituído pelo governo o qual a SEMA e a SEAPI participam fazendo todo um levantamento, estudos para que 30 

se possa programar e planejar outras barragens que sejam necessárias. Geovane informa que tem estudos de 31 

2007 que apontam 30 barragens para o estado do Rio Grande do Sul, tem algumas com estudos mais 32 

avançados. A ideia é complementar esses estudos para ter já alguns projetos caso o governo federal abra novos 33 

convênios. Valéria informa ao grupo técnico e essas secretarias que os Comitês possuem estudos e projetos de 34 

barramentos e se coloca à disposição. Fabio Avancini parabeniza a todos pela apresentação e questiona se será 35 
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possível executar no ano de 2024 e se esses valores da execução estão contemplados no orçamento da 36 

Secretaria no ano que vem. Geovane informa que a previsão de conclusão é 24, 25 e 26. Não gostariam que 37 

houvesse atrasos, Taquarembó está 60% pronto e é de concreto,  Jaguari é de terra depende do clima e da 38 

licitação.  Fabio Avancini – questiona se esses recursos necessários já estão estimados no orçamento que foi 39 

encaminhado à Assembleia Legislativa. Giovane coloca que foi feita a solicitação, mas não sabe se está 40 

resolvida na Secretaria da Fazenda se os recursos são do FRH ou do Tesouro.  João Paulo Bezerra pergunta se 41 

há algum estudo ou se será feito, se está no radar da Secretaria ou inventário de gases de efeito estufa 42 

relacionados a todo o histórico dessa obra.  Julio Porciuncula informa que em relação às questões ambientais 43 

atenderam o plano de básico ambiental aprovado quando da licença de instalação. E inclusive estão tratando de 44 

outras questões ambientais para o enchimento do reservatório, e essas questões de compensação a SOP 45 

atende tudo aquilo que a FEPAM determina  na futura licença de operação. Presidente Marcelo coloca que tem a 46 

Assessoria do Clima ligado ao Gabinete da SEMA.  Recentemente saiu o resultado do nosso edital junto à 47 

Fapergs de R$ 15mi para estudos em relação à emissão e sequestro de gases de efeito estufa voltado as 48 

atividades agropecuária, em especial neste primeiro momento. Temos um Estado que produz a sua atividade 49 

primária com sustentabilidade, mas se precisa mostrar isso. Pretendem comprovar também que pese a 50 

importância do licenciamento ambiental que é um instrumento da Politica Nacional de Meio Ambiente e 51 

obviamente não se pode tornar burocrático esse licenciamento. As formalidades necessárias no processo de 52 

licenciamento não podem virar burocracia, mas sim, é um instrumento que deve ser utilizado. Obviamente que 53 

essas duas barragens passaram por um processo de EIA RIMA.  Subsecretário Giovane agradece a todos o 54 

espaço. - Apresentação XXV ENCOB – Fórum Gaúcho de Comitês: Júlio Salecker faz o relato da participação do RS 55 

composto por representantes Comitês de Bacias Gaúchos e de servidores da SEMA e mais um servidor da Assembleia 56 

Legislativa no XXV Encontro Nacional de Comitês de Bacias realizado em Natal-RN de 21 a 25 de agosto de 2023. As 57 

despesas de hotel e passagens aéreas foram pagas pela SEMA e as despesas com alimentação e deslocamento durante 58 

o evento por ressarcimento, porque os Comitês estão sem verba de manutenção. Agradece ao empenho do Diretor 59 

Luciano que esteve presente no aeroporto na saída para o evento. As pautas desenvolvidas nesses encontros, oficinas e 60 

jornadas foram todos vinculados à Lei Federal de Recursos Hídricos e das leis estaduais de recursos hídricos muito em 61 

cima do desenvolvimento dos planos de recursos hídricos e do instrumento cobrança. Teve muito foco nos Estados que 62 

tem cobrança pelo uso dos recursos hídricos. Também oficinas de eventos extremos e Água como fator de 63 

desenvolvimento.  Foi um grande encontro, com 4 mil inscritos, presencial 2 mil presenciais. Acrescenta ainda que de 21 64 

a 23 de março de 2024 haverá o ERCOB - Encontro Regional de Comitês de Bacia da Região Sul do Brasil na 65 

sua primeira edição em Florianópolis – SC. Relato sobre a Resolução CRH 422 – Carlos Silveira – Diretor Substituto 66 

DRHS. A Resolução CRH 422/22 que trata de um sistema de rastreamento aprovada pelo CRH, após houve 67 

algumas alterações e o último prazo foi em 13 de novembro para a instalação do sistema de rastreamento. Das 68 

70 empresas aptas a aderir, 40 já aderiram ao sistema e as demais estão em fase de instalação e de adesão, 69 

tendo em vista a obrigação trazida pela resolução. Traz então, o resultado da resolução, da aplicação que está 70 
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de fato funcionando. As duas empresas homologadas para prestar o serviço estão disponíveis para apresentar 71 

aqui no CRH futuramente, não é o sistema e mostrar como é que os comitês, enfim, os interessados podem ter 72 

acesso, essas vem exatamente neste contexto da agilização das emissões de autorizações prévias, mas ao 73 

mesmo tempo, com essa responsabilidade do Estado em relação a ter um controle efetivo. Com base na 74 

questão tecnológica está disponível na página da SEMA para ficar transparente todos os dados das empresas 75 

que já aderiram e das empresas que foram homologadas a prestar o serviço.  II – ORDEM DO DIA – item 1. 76 

Aprovação ata da 35ª Reuniao Extradinária do CRH/RS – Ata encaminhada junto com a convocação, não 77 

houve manifestações. Fabio Avancini solicita que seja colocada sua presença no inicio da reunião na ata, pois 78 

consta seu nome no relatório de presenças no final da ata. Veronica Della Mea solicita que conste o nome do 79 

Comitê Baixo Jacuí e Valéria Vaz solicita que conste o nome dela – colocado em votação – ata aprovada por 80 

maioria -  01 abstenção e com as alterações mencionadas. Itens 2. Resolução CRH N° 449/2023 - Ad 81 

Referendum – Homologa a proposta de alteração da composição do Comitê de Gerenciamento da Bacia 82 

Hidrográfica do Rio Pardo; 3. Resolução CRH N° 450/2023 - Ad Referendum - Homologa a proposta de 83 

alteração da composição do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Alto Jacuí  e  4.  Resolução 84 

CRH N° 451/2023 - Ad Referendum – Homologa o processo eleitoral de composição de entidades e 85 

diretorias eleitas dos Comitês de Gerenciamento das Bacias Hidrográficas do Baixo Jacuí e do Rio Passo 86 

Fundo – acordado entre os presentes votação em bloco destes três itens – aprovados pela maioria. Item 5. 87 

Cronograma de Reuniões CRH 2024 - Presidente Marcelo informa que a proposta de datas foi encaminhada junto 88 

com a convocação 13/03, 15/05, 17/07, 11/09 e 13/11 mas propõe inserir uma em 10/01 seguindo  a regra da 89 

segunda quarta-feira  bimestral. Colocado em votação, cronograma de reuniões aprovado por unanimidade. Item 90 

6.  Critérios para a operação dos sistemas de bombeamento de água para irrigação na bacia do Rio dos 91 

Sinos -  Safra 2023- 2024 – Viviane Feijó – Presidente do Comitê explica que essa deliberação é uma reedição 92 

das deliberações dos anos anteriores, um acordo que já vem sendo constituído há bastante tempo, aprovado 93 

pelo Comitê Sinos e após submetido ao CRH para esse verão no período de safra do final de 2023 e início de 94 

2024. Colocado em votação, aprovado por unanimidade. 7. Proposta de alteração da Resolução CRH 95 

426/2023 –CTIJ - Veronica Della Mea – Presidente da CTIJ coloca que a Resolução já estava vigorando, mas 96 

ela voltou para CTIJ por causa da questão dos prazos de encaminhamento dos documentos da eleição à SE 97 

CRH. Então a CTIJ fez pequenas alterações: A comissão eleitoral acompanhar o processo eleitoral e lavrar as 98 

atas das eleições por categoria e encaminhar à Secretaria Executiva do CRH no prazo de 30 dias. A ata da 99 

reunião do resultado final do processo da primeira chamada, com a eleição dos membros e da diretoria, e a 100 

relação das vagas remanescentes para a segunda. Na segunda chamada, a comissão eleitoral deverá 101 

encaminhar à Secretaria executiva do CRH a ata do resultado final da eleição em até 30 dias fazer os 102 

encaminhamentos ao CRH. Não havendo manifestações, a proposta foi colocada em votação. Aprovada por 103 

unanimidade. 8. Aprovação do Plano Plurianual de Capacitação 2024-2027 – 3º Ciclo do PROGESTÃO – 104 

Fernando Scotta – DIPLA/DRHS contextualiza em poucos slides sobre a apreciação do Plano de Capacitação – 105 
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Meta Federativa que versa sobre a capacitação em recursos hídricos e o objetivo é promover o planejamento e 106 

implementações de ações de capacitação. O primeiro item é a elaboração do plano propriamente dito, o material 107 

que consta no drive enviado na convocação do período de 2024 a 2027. O segundo ponto da meta é sobre a 108 

apreciação pelos membros do CRH também a sua aprovação por meio de resolução e após ser enviado a 109 

Agência Nacional de Águas até o dia 30/04/2024. E o terceiro tópico é o de envio de uma programação anual de 110 

atividades de capacitação. Que deve ser em conformidade com o plano supracitado. O total são 20 111 

capacitações, metade dessas capacitações serão cursos, visitas técnicas num total são 173 horas de 112 

capacitação, eventos presenciais ou à distância, dependendo da natureza do evento, temas relacionados à 113 

gestão de recursos hídricos e administração pública. O público alvo são os Comitês de Bacia, Órgão Estadual de 114 

Recursos Hídricos e o CRH. Palavra à disposição não houve manifestações foi colocado em votação. Plano de 115 

Capacitação aprovado por unanimidade. Item 8. Situação do Comitê de Gerenciamento da Bacia 116 

Hidrográfica do Rio Caí – Carmem Silva faz o relato sobre os problemas ocorridos com o Comitê Cai que fez o 117 

processo eleitoral e não encaminhou a ata para a homologação do CRH por falta de Secretaria Executiva  e 118 

vários fatores e comprometeu-se a encaminhar na reunião passada quando o assunto esteve em pauta. Por falta 119 

de quórum na reunião realizada não puderam encaminhar a ata aprovada e então trouxemos novamente ao 120 

CRH. Mais uma vez a SE CRH foi procurada e o Diretor Luciano Cardone participou da reunião da Comissão 121 

Permanente de Assessoramento do Comitê onde solicitaram uma nova chance de enviar a ata para 122 

homologação, pois terão uma reunião no final de dezembro. Então foi aceito o acordo pelo Diretor, se 123 

encaminharem a ata a homologação será efetivada, caso contrário o processo será anulado. Veronica Della Mea 124 

coloca que se a gestão está terminando agora em janeiro de 2024, não poderão estar na Resolução de 125 

Prorrogação no item 12 que foi incluído, terá que ser posterior quando cumprirem o envio da ata. . Presidente 126 

Marcelo coloca que a deliberação em relação ao prazo até o final deste ano para o envio da ata e uma vez não 127 

haver o cumprido deste prazo a eleição será anulada. Colocado em votação. Aprovada deliberação com 13 128 

votos favoráveis e 01 abstenção. 10.  Memo. 068/2023 – Ministério da Pesca e Aquicultura - Solicitação de 129 

dispensa de outorga para aquicultura – Solicitação de alteração dos critérios de outorga:  Carlos Silveira – 130 

DIOUT/DRHS informa que o memorando foi direcionado para o CRH e CONSEMA onde solicita ao CRH a 131 

ampliação da dispensa de outorga para a produção aquícola em sistemas fechados, sem limite de volume. 132 

Consideram que se pretende alterar critérios de dispensa de outorga que tem tanto na Resolução 91 quanto no 133 

Decreto 52.931/2018. Sugere encaminhar para a Câmara Técnica de Águas Superficiais do CRH para tratar da 134 

matéria mostrando que o assunto também já está em discussão no CONSEMA em uma Câmara Técnica 135 

específica por causa do licenciamento ambiental. Em discussão. Altair Hommerding diz que participa da CT de 136 

Agricultura e Agropecuária e confirma que o assunto está em discussão, inclusive a Agricultura já fez parecer 137 

sobre a dispensa de licenciamento, e estão aguardando o parecer da SEMA e FEPAM. Sem mais 138 

manifestações, o Presidente coloca a matéria em votação. Encaminhamento à CTASP por maioria, 0 contrários 139 

e 0 abstenções. Item 11. OF. 032/2023/CBHG Solicitação do Comitê Gravatai – Presidente Marcelo faz a 140 
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leitura do oficio que se trata de uma solicitação do Comitê Gravatai para revogação da Portaria 38/2021, que foi  141 

em 2020 e não como informam, pois o Comitê instituiu um GT formado por usuários do Saneamento, Agricultura 142 

e Indústria que deveria discutir e apresentar uma proposta do acordo de água no período da Safra 2023-2024, 143 

entretanto não houve concordância do Saneamento.  Diante da falta de acordo o assunto foi levado à plenária do 144 

Comitê e não teve quórum para ser votado. Então trazem ao CRH a proposta das Categorias Indústria e 145 

agricultura buscando equalizar o uso e que seja através de uma Resolução do CRH. Após ampla discussão 146 

sobre o tema, sugerido e aprovado pelos presentes, que o Comitê delibere sobre a matéria e depois retorne ao 147 

CRH. Essa comunicação será através de oficio do Presidente Marcelo.  Item 12. Prorrogação do mandato das 148 

Diretorias e Plenárias dos Comitês de Gerenciamento das Bacias Hidrográficas dos Rios Apuaê-149 

Inhandava, Caí,  Ibicui, Ijui,  Vacacai e Vacacai-Mirim, Várzea,  Tramandaí; Taquari-Antas, Sinos e Quaraí 150 

– Veronica Della Mea informa que essa minuta vem de uma demanda da reunião passada porque tem comitês 151 

com prazo de gestão  vencendo e outros vencidos. Isso se deve a alteração das categorias, alguns precisam 152 

alterar a composição e ainda não fizeram. O Comitê altera, vem para aprovação do CRH e após vai para 153 

alteração do Decreto e depois de publicado o decreto de alteração pode se fazer o edital para cadastramento do 154 

processo eleitoral com a nova composição. Como o Comitê Cai não teve homologado seu processo eleitoral não 155 

pode ter o mandato prorrogado e seja excluído da minuta de prorrogação. Podendo ser prorrogado após ter o 156 

processo homologado. Após ampla discussão, colocado em votação. Resolução aprovada com a exclusão do 157 

Comitê Cai pela maioria – 01 abstenção. III – Assuntos Gerais – palavra à disposição. Não havendo 158 

manifestações, o Presidente Marcelo coloca que foi um ano de tantos desafios e sempre com espirito de 159 

construção junto com o DRH com os Comitês de Bacias. Uma luta árdua para ser colocada em prática as 160 

demandas que os Comitês trazem ao CRH. Salienta que se sente honrado de poder presidir o CRH e pelo 161 

número expressivo de reuniões realizadas em 2023. Finaliza desejando boas festas, um Feliz Natal e um ótimo 162 

Ano Novo com muita esperança. Encerra a reunião às 17h12min e eu, Carmem Lucia Silveira da Silva, 163 

Secretária Executiva Adjunta do CRH lavro a presente ata. RELATORIO DE PRESENÇAS. 164 

Nome  Data Hora de 
início  

Hora de término 

Conselho de Recursos Hidricos 12/12/2023 13:41 17:12 

Assessoria de Comunicação Sema 12/12/2023 12:18 18:22 

DIEGO POLACCHINI CARRILLO 12/12/2023 16:25 16:32 

Reinaldo L Gambim - SELT 12/12/2023 16:14 17:11 

Damé 12/12/2023 15:54 17:11 

Altair Hommerding SEAPI 12/12/2023 15:43 17:11 

Fernando Scottá (DIPLA/DRHS/SEMA) 12/12/2023 15:33 16:14 
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Vera Inêz Lermen 12/12/2023 15:12 17:11 

Eduardo Oslaj - SDR 12/12/2023 14:41 17:50 

CBH Passo Fundo João Paulo 12/12/2023 14:20 16:32 

Sumirê Hinata 12/12/2023 14:11 16:24 

Ademar Marques - CBH Passo Fundo 12/12/2023 14:07 17:11 

 Imprensa Sema 12/12/2023 14:06 16:11 

Diego Carrillo 12/12/2023 14:06 16:06 

ELOI LUFT 12/12/2023 14:02 17:11 

Valéria Borges Vaz 12/12/2023 14:02 15:17 

dante 12/12/2023 14:02 17:11 

Henrique Fernandes 12/12/2023 14:04 17:11 

Veronica Della Mea 12/12/2023 14:03 17:11 

Eduardo Oslaj - SDR 12/12/2023 14:03 14:10 

Eduardo Oslaj - SDR 12/12/2023 14:15 14:28 

Eduardo Oslaj - SDR 12/12/2023 14:03 14:13 

Eduardo Oslaj - SDR 12/12/2023 14:13 14:13 

Eduardo Oslaj - SDR 12/12/2023 14:15 14:15 

Eduardo Oslaj - SDR 12/12/2023 14:16 14:34 

Julio Porciuncula 12/12/2023 14:01 17:09 

Julio Salecker FGCBH 12/12/2023 14:02 17:11 

Maj Meirelles -DC/RS 12/12/2023 14:00 16:39 

Glaucus Ribeiro 12/12/2023 14:02 17:11 

Marcelo Camardelli 12/12/2023 14:03 17:11 

ELOI LUFT 12/12/2023 13:57 14:02 

Valéria Borges Vaz 12/12/2023 13:59 14:01 

Fábio Avancini Rodrigues Mirim - São Gonçalo 12/12/2023 13:59 17:11 

Altair Hommerding SEAPI 12/12/2023 14:03 15:27 

Viviane Feijó - Comitesinos 12/12/2023 13:54 17:11 

Vera Inêz Lermen SPGG 12/12/2023 14:20 15:06 

Vera Inêz Lermen SPGG 12/12/2023 13:59 14:19 
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CBH-Passo Fundo/ rh uruguai - João Paulo 12/12/2023 13:54 14:19 

Gabinete SEMA 12/12/2023 13:47 14:26 

Izabel Matte 12/12/2023 13:34 15:06 

Eduardo - SEDUC RS 12/12/2023 13:59 16:31 

 165 


